

## **PROPUESTA DE ÁREA IIFAP-FCS-UNC, mzo 2021.**

Nombre del área: Teoría Social y Política Contemporánea y Administración Pública Democrática

### **LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN Y RESPONSABLES**

1. Teoría Social y Política y giro lingüístico, jurídico, espacial y tecnológico: Cecilia Carrizo, Mauricio Berger, Silvana Fernández y Corina Echavarría.
2. Estado democrático de derecho, Ciudadanía y Justicia Ambiental: Cecilia Carrizo, Mauricio Berger.
3. Problemas Públicos. Governance de las tecnologías emergentes y sistema precautorio: Mauricio Berger.

### **DEFINICIÓN DEL CAMPO DE CONOCIMIENTO DEL ÁREA Y LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN QUE LO INTEGRAN**

Entendemos a la Administración Pública como la institución social funcionalmente especializada en la toma de decisiones colectivas vinculantes, su ejecución y control en las sociedades capitalistas complejas. También que el calificativo de pública, es la línea de fuga para que la misma no sea reducida al sistema político oficial de autoridad, es decir al aparato burocrático del estado, sino que constituya el campo de expresión y disputa de la diversidad y la diferencia en las sociedades democráticas postradicionales. Como intersubjetividad concreta y lejos de resonancias metafísicas, lo público es el campo de significativas transformaciones en un mundo en globalización que desafían a la teoría social y política contemporánea; el campo donde se procesa la puesta en cuestión de la dialéctica sobre la que se ha estructurado el pensamiento occidental. La misma distinción entre lo público y lo privado, entre naturaleza y cultura, el tiempo y el espacio, la relación entre las fuerzas humanas y los elementos no humanos están siendo puestos en cuestión desde la teoría y la práctica. En este contexto epocal nos orienta una pregunta: ¿Es posible actualizar sus promesas emancipatorias de igual dignidad y visibilidad frente al avance de la nueva oscuridad producto de la lógica tecnocientífica que avanza hacia una gubernamentalidad algorítmica?

Por su parte, la AP como disciplina científica, estudio y acción reflexiva, se ha visto nutrida y también tensionada por los aportes de la filosofía, la epistemología y la teoría social y política contemporáneas de las últimas décadas. El avance en las transformaciones del sector servicios a partir de las tecnologías de la información y la comunicación, y la apertura que significa la creciente alfabetización e información que potencia la participación activa de una ciudadanía capaz de acción en una multiplicidad de contextos y escalas, ha difuminado sus fronteras epistémicas y teóricas, paradójicamente retomando sus inicios interdisciplinarios.

En este plano, una mención especial merecen las nuevas conceptualizaciones que superan los límites que una modernidad antropocéntrica, capitalista y patriarcal habían generado, obstruyendo formas de reconocimiento de la diversidad y la diferencia. Los estudios críticos del Antropoceno, la Justicia Ambiental, las ecologías políticas y las cosmopolíticas, incluido el debate humanismo-transhumanismo entre otros, han ampliado el campo del pensamiento hacia lo multiespecies o multi-entidades, ensamblajes hombre-máquina, etc., reconfigurando las relaciones sujeto-objeto, sujeto-sujeto, espacialidad-temporalidad que dominaron el

pensamiento académico dominante hasta el siglo XX. En el mismo sentido de disrupción de los regímenes de enunciación que reforzaban situaciones de explotación y dominación existentes, una movilización planetaria que emerge como resistencia a la semiosis capitalista de la sociedad y la naturaleza provee espacios de experiencia y horizontes de expectativa para denunciar la privatización de recursos comunes, la biopiratería y la explotación del conocimiento indígena, hasta la apropiación mercantil de los bienes comunes de la información. Nuevos conceptos y métodos, y las interfaces como sitios analíticos, apuntalan el desarrollo de la investigación en las ciencias sociales y la administración pública, así como la prefiguración de estrategias y modalidades pedagógicas para la participación en el diseño de y la actuación en nuevas instituciones de lo público-común transcivilizatorio.

En síntesis, desde este enmarcamiento, el campo de conocimiento de la AP ha dado pasos sucesivos a partir de esta variedad de enfoques y aportes epistémicos y teóricos. Como cuestiones directrices entonces se señala, en primer lugar, que para la comprensión de lo político, no sólo es preciso abandonar la concepción estatalista, sino superar también la falacia antinómica entre política y administración en el análisis crítico de las tecnologías de gobierno y el programa de una política democrática. En segundo lugar, resulta estratégico poner en cuestión todo objetivismo y/o esencialismo que comprometa la crítica a la facticidad del poder y sirva de fundamento a toda práctica gubernamental que atente contra el ejercicio de la libertad individual y pública. En tercer lugar, apostar a la pluralidad como condición de posibilidad de la comprensión del carácter histórico y contingente de las formas de gobierno y también la consecuente mirada de formas de resistencia, alteración, transformación, reforma o revolución del orden social, que la praxis también histórica se proponga como garantía de formas de vida emancipadas.

Como punto de partida para la indagación crítica y constituyente de conocimientos, saberes, prácticas y sensibilidades, proponemos entonces la estrategia epistémica y metodológica de trabajo en contextos situados. Contra el hechizo de teorizaciones universalizantes y totalizantes, el campo de conocimiento sobre el que se basculan las líneas de investigación del área, se define a partir de los giros que han tenido explosivos efectos sobre las ciencias sociales en los últimos decenios: el giro lingüístico, el giro espacial, el giro jurídico y el giro tecnológico. A modo de aperturas, estos configuran perspectivas sobre el devenir de las relaciones de poder y su institucionalización, siempre inacabada y abierta al escrutinio y a la contestación por parte de todos los sujetos a una estructura de gobernación.

El objetivo es entonces, contribuir a la investigación y formación para el ejercicio de la práctica de teorizar y la expresión de la voz propia por parte de los integrantes del área, a fin de nutrir prácticas de docencia en el grado y el posgrado, investigación y extensión. La orientación es aportar a la resolución democrática de los problemas públicos y a las luchas por la ampliación e institucionalización de relaciones de reconocimiento y garantía de derechos de nuestra época, tanto en la esfera pública como en la sociedad civil transnacionalizadas.

### **Líneas de investigación:**

1. Teoría Social y Política y giro lingüístico, jurídico, espacial y tecnológico: Cecilia Carrizo, Mauricio Berger, Silvana Fernández y Corina Echavarría.

Componentes: teoría de la acción, teoría de la democracia, teoría del reconocimiento, teoría de los sistemas complejos, teoría de la deliberación, teoría del estado, teoría de

la governance, teoría de la justicia, epistemología, metodología y pedagogía de la teoría social y política contemporánea.

Campos de trabajo: Democracia y democratización; Pluralismo epistémico, producción normativa y diseño y evaluación institucional; Pensamiento situado y metodologías: contextos discursivos, interpretación y argumentación; Desterritorialización-reterritorialización, multiescalaridad, publicidad/pluralidad/participación/representación política y gestión pública democrática; Sociedad del riesgo, problemas públicos, reconocimiento y garantía de nuevos derechos y esfera pública precautoria e inclusiva.

En articulación con actividades de docencia en grado, en las Licenciaturas en Ciencia Política y Sociología de la FCS: Cecilia Carrizo y Silvana Fernández en las Cátedras de Introducción a la Ciencia Política y Fundamentos de la Ciencia Política; Corina Echavarría en la Cátedra Procesos Políticos Latinoamericanos. .

En articulación con actividades de docencia en el posgrado: Teoría Política, MAP; Curso Avanzado de Sociología Política, DAyPP; Especialización en Política Ambiental, Taller de Tesis, MAP.

2. Estado democrático de derecho, Ciudadanía y Justicia Ambiental: Cecilia Carrizo, Mauricio Berger.

Componentes: actualización, reforma y cambio institucional democrático; asociación política, pertenencia y participación ciudadana/comunitaria; procesos de interpelación, interpretación, producción de sentido en las luchas por el reconocimiento y la garantía de derechos; deliberación pública, modelos, experiencias y diseños institucionales; toma de decisiones democráticas en torno a problemas públicos; luchas por derechos ciudadanas y comunitarias, actualización y ampliación de relaciones de reconocimiento y garantías de derechos; redes multiescalares de incidencia y solidaridad; saberes y prácticas para la defensa de los bienes comunes.

Campos de trabajo: luchas por derechos desde situaciones de contaminación, luchas comunitarias por el derecho a la ciudad, comunidades jurídicas y estructuras de sostén, procesos de generación de ley, de la institucionalización del principio de precaución a la generación de un sistema precautorio, políticas y derechos indígenas.

3. Problemas Públicos, Governance de las tecnologías emergentes y sistema precautorio: Mauricio Berger, Cecilia Carrizo.

Componentes: sociología de los problemas públicos; teoría crítica de la governance; estudios sociales de la ciencia, ciencia regulatoria, ciencia de los impactos; innovación shumpeteriana o creatividad democrática y crítica a la tecnociencia; governance/gestión pública de las tecnologías emergentes y convergentes.

Campos de trabajo: estructuras estatales e internacionales y procesos de generación de ley; governance y producción de normativa corporativa, regulación de las tecnologías emergentes y disruptivas: biotecnologías, nanotecnologías, del internet y de la web; Gubernamentalidad algorítmica y políticas de internet.

## **ESTRUCTURA Y DINÁMICA ORGANIZATIVA QUE SE PROPONE EL ÁREA**

El área se estructura en base a talleres en torno a las líneas de investigación.

Cada línea funcionará cotidianamente en base a una dinámica de trabajo definida por sus integrantes y sostendrá una reunión trimestral de puesta en común y debate sobre lo desarrollado.

El Área sostendrá un plenario semestral en donde se evaluarán los resultados y se redefinirán y rediseñarán de común acuerdo cuestiones de forma y de contenido y definirán responsabilidades para cumplir con los requisitos institucionales, académicos y burocráticos.

Desde el pluralismo epistémico y considerando la investigación como un proceso de cooperación social se prevé el sostenimiento de los siguientes espacios:

Conversatorios de iniciativas democráticas: presentación de propuestas, herramientas conceptuales y de gestión pública realizados por integrantes del área y/o invitadxs que contribuyan a la tematización y publicación de los asuntos públicos; aprender y reflexionar sobre desarrollo de facultades, competencias y habilidades para el tratamiento de problemas complejos.

Plataforma de ciencia ciudadana: producción de conocimiento basada en una investigación centrada en el contexto y en problemas concretos, en la democratización de la definición de proyectos, diseño, obtención y gestión de datos. Detección y monitoreo de entornos a través de aplicaciones participativas y dispositivos en red para contribuir con experiencias ciudadanas y promover modos de conciencia y práctica social cooperativos que superen o aporten a los estándares regulatorios instituidos. Ej: <https://citizensense.net>.

Redes de cooperación global: conexión con nodos académicos y activistas que brinde posibilidades de intercambio y profundización sobre cuestiones relacionadas con las investigaciones, los avances metodológicos y las tendencias académicas. Los integrantes del área participan en: Observatorio Latinoamericano de Políticas Constitucionales Descolonizadoras; Red Nuestra Córdoba ([www.nuestracordoba.org.ar](http://www.nuestracordoba.org.ar)), que participa de la Red Latinoamericana de Ciudades Justas, Democráticas y Sustentables; Rede de Pesquisa em Nanotecnologia, Sociedade e Meio Ambiente (Renanosoma); Foro Social Mundial- Foro Ciencia y Democracia.